

SUSCRIPCIONES

El pago adelantado.

Madrid, mes, UNA peseta.— Provincias, trimestre, CINCO.— Extranjero: Portugal, OCHO pesetas trimestrales. Demás puntos, DOCE.— Cuba y Puerto Rico, trimestre DIEZ.— Filipinas, trimestre QUINCE.

25 ejemplares, 75 céntimos.

La Libertad

OFICINAS

Barquillo, 45, ent.º dech.º

Director, D. Javier Betegón.— Corresponsal en París, para anuncios y suscripciones, la Société Mutuelle de Publicité rue Caumartin, 61, director, Mr. Loretta.— Anuncios y correspondencia en España al Administrador Telf.º 4.181

DOCTORES VIETA, Dentistas Americanos. Espoz y Mina, 1. Sistema especial de dentaduras postizas; garantía en los empastes y orificaciones, por nuevo método.

EL RIOJANO, Confección, Mayor, 12. Postre variado cada día. Luces: Imperia! albaricoques.

Vinos de Huelva. Los mejores y más selectos. Bodega, Caballero de Gracia, 37.

El Banco general de Madrid Se encarga de dar letras y cartas de crédito para todas las plazas de España y del extranjero.

Asilleros, dique y talleres De Vea-Murguía Hermanos, en Cádiz. Construcción y reparación de buques. Función de metales para toda clase de construcciones.

SEGUNDA EDICIÓN

CRÓNICA DE LOS DOMINGOS

Al fin pasaron aquellos días tristes, fríos, nebulosos de la semana anterior. Quebró el sol, las nubes, levóse el viento, sus jir nes pardos, y el viento sublimó, como le llamó alguno, inundó de su luz y su alegría, las calles y pasajes de nuestro Madrid. El Retiro, la Castellana y el pinar de Casagómez, han estado á fines de semana espléndidos. Entre la muchedumbre que paseaba, se veía gran número de diputados. En el capítulo de economías... de tiempo, hay para los diputados un ranjón fijo. No oír discursos de hacendistas republicanos.

De fuera nos ha venido una noticia de sensación. El escándalo de la Cámara francesa. Algunas veces la razón se abre paso, á través de todos los prejuicios, y esto ha ocurrido ahora. Pese á la corrección parlamentaria, y á la incorrección de un puntapié, el acto de monsieur Constant ha parecido bien á todos. Y es que hay pocos específicos tan eficaces como un puntapié á tiempo. ¡Ah! ¡la punta del pie bien administrada puede mucho. Aquí no faltan personas que por un efecto reflejo guardarían más la lengua, si un puntapié les llegara á tiempo. Verbi gratia. Clarín trasapando los límites de toda convención, é insultando á una señora, tan ilustre como la Pardo Bazán, con asquerosas retenciones, no tiene derecho á un puntapié sin descuento. ¡Con bonifeción!

Atalayarse en Oviedo, hacerse más invulnerable que Aquiles, pues aquel lo era por un talón solo, y Clarín por sus talones... y todo ello á título de crítico es cosa que repugna ya á toda España. Deola Voltaire que nada le horrorizaba más que ver utilizar las leyes para las maldades. Algo de eso ocurre en otra esfera. No hay nada más triste que se tome el nombre de la ciencia y del arte para escribir sandeces.

Los franceses y nosotros decimos *Chasser le naturel; il revient au galop.* Eso ha ocurrido con la unión de Mario y Vico ó de Vico y Mario. No ligaban bien, como lo advirtió con más claridad que nadie *El abate Porrales* en *El Heraldico*; y tenía que resultar una campaña... híbrida. Es inútil que con los mejores propósitos formen compañía María Tubau y Julio Ruiz, Ricardo Calvo y Luisa Campos. Cierta que no había tanta diferencia entre ambos ilustres actores, pero había la que basta para hacer inútil su alianza. Por fin se ha hecho algo con mejor tino. La señora Tubau y el Sr. Vico se han unido artísticamente.

Esto ya es otra cosa. Además tienen una ocasión solemne en que hacer la prueba. El estreno de *Thermidor*. Esta obra, según todos los augurios, y si circunstancias extrañas al mérito literario, no se atraviesan, será un verdadero acontecimiento literario. Por lo que sabemos, por lo que oímos á personas muy competentes que conocen la obra, ésta tiene un vigor y un empuje quizás no logrado en ninguna otra obra por Sardou. Hay ya verdadera impaciencia porque se estrene *Thermidor*. Otro sí, aconsejamos á los lectores que se den prisa. Porque los billetes andan ya escasos. Estamos acostumbrados á ver la Guardia civil por parejas sueltas. Pero pocas veces vemos á la benemérita en grandes masas.

Esta mañana, con la triste ocasión del entierro del general Dabán, pudimos ver larga fila de guardias civiles. Y el efecto era sombrío. Así como suena. Si hay alguien que piense modificar ese uniforme, permítanos que le digamos que no sabe lo que se hace. A la marcialidad de los guardias civiles acompaña mucho el uniforme que hoy visten. Es severo, vistoso y elegante. Soldados como los que vimos esta mañana honran á una nación, incluso por el uniforme.

Ya tenemos aquí al dengue. Abrió *La Correspondencia* una información médica, acerca de los orígenes, progresos y remedios de la *influenza*.

Acudieron solícitos varios médicos famosos á ilustrarnos. Hubo disparidad en los juicios. Y en estas disputas... llegaron los microbios...

Y ya está Madrid plagado de ellos. Aunque la epidemia es más benigna que hace dos años, algunos de sus efectos son los mismos. Hay un enfermo en una casa, y antes de que se restablezca, cae en cama el que lo asista, y el criado, y el médico. Hay en Madrid dos asilos, cuyas hermanas ó religiosas son enfermeras domiciliarias. Su presencia en una casa donde hay enfermos es utilísima. El celo, la puntualidad, la experiencia y la bondad de que dan muestras exceden á todo encomio.

Pero son pocos. En casos como éste, en que reina una epidemia, no bastan. Se ponen en juego las mayores influencias para cuando haya libre una hermana. Y la demanda es muchísimo mayor que el número de enfermeras. He aquí un objeto piadoso hacia el cual debían dirigirse con mano más generosa los duques de la caridad. Y es que la caridad como tantas otras cosas tienden á descentralizarse. No es ya en los grandes hospitales y en los grandes asilos, donde ejerce su misión más alta. Llevar á domicilio, extender á las últimas viviendas los beneficios de la caridad es el ideal de ésta, la más humana de las virtudes.

El pánico de pan en alza pasó. Los panaderos han errado el golpe. La vigilancia á que se les sujeta, compensa la subida de precio. Y habrá algo que dire:

Si buenos céntimos me dan, buenos gramos de aumento me cuestan. La semana no dió más de sí. Tuvo por reñitas una fiesta simpática: aquella en que se celebra el santo del Rey D. Alfonso XIII.

La recepción de Palacio fué brillantísima. Favoreció el golpe de vista que presentaba la Plaza de Oriente, el hermoso día de ayer. A la curiosidad de los transeúntes se ofreció durante algunas horas el espectáculo del ir y venir de los coches, á través de cuyas vidrieras se vislumbraban ricos, ó al menos, vistosos uniformes. Coches de gala para los representantes del país, sombreros engalvanados en los coches de los ministros y diplomáticos, elegantes berlinas y carretillas de los grandes... y los ricos, grandes coches de lujo... alquilados para las comisiones de los ministerios, modestos simones para la española infantería. Para terminar copiaremos los versos con que acaba el Soneto que ha dedicado á Su Majestad la Reina el inspirado poeta señor Grilo.

Copie, Señora, en plácido abandono, el verde campo ricas esmeraldas. Que abundante la miseria y el encono; que la paz bordando sus guirnaldas. El León dormido ante el augusto trono, y el Rey acariciándole en tus falda!

V DE CORAZÓN.

Madrid

MADRID ANTIGUO

Etiqueta cortesana Luego que el Rey Felipe II hubo coronado la Monarquía española y condenado á muerte en un solo día á tres millones de individuos, ocupóse en reglamentar la etiqueta de Palacio, premiando y reglamentando todos los movimientos, dichos y hechos de los cortesanos.

Una de las primeras providencias que tomó fué la separación absoluta de cargos, creando un antagonismo y celo tan exagerado que ningún noble de los que tenían á su cargo servicios reales consentía en poder mano á otro cualquiera aunque la más urgente necesidad lo exigiera. Resultado de una tan severa etiqueta, fué la ceremonia con que en todo se procedía, y el estar los Reyes peor servidos que cuando no era tan absoluta la separación de cargos, llegando hasta reglamentar los trajes su tiempo, color, duración, días en que correspondían usarlos, días en que se asistía á los toros, á los autos de fe, etc.

En esta situación la corte, empuñadas las rentas de la nación por muchos años, con una deuda de más de cien mil millones de ducados, entró á reinar Felipe III, el Rey indolente, el que permitió, por no levantarse de una silla, que el aceite de dos mil lucas, empaesase unos riquísimos tapices; el que por no tomar una medida enérgica, se vio en la precisión de permitir, siendo Rey de dos mundos, que se pidiera de puerta en puerta limosna para alimentar su mesa; el que por entregarse á privados, como medio de no trabajar, no pudo pagar á sus criados, y en una palabra, el que murió por indolente, como ahora se vera.

Era un día de mucho frío. Los cristales de las habitaciones, estaban en bientos de escarcha y el rey Felipe III tiraba en su despacho, pero sin decir palabra del frío que sentía porque llegaba su apatía has no quejarse de sus molles fias. Notaron esto algunos de los nobles que con él estaban, y acercaronle un brasero, que tenía mucha lumbre. El Rey, dió las gracias y continuó imparbil. Al poco rato, en tró otra vez el marqués de Povar, y notó que el rey estaba y estaba encendido como la grana por efecto del calor de indolente del brasero. Povar lo hizo notar al duque de Alba, gentil hombre de cámara para que este hiciese quitar el brasero. Negóse Alba, por no responderle esta función, y dijo á Povar que el duque de Uceda era á quien esto correspondía.

Mandó Povar buscar á Uceda, y no pareció, hasta que se supo que estaba en una casa de campo, donde se le envió á buscar. A todo esto, el Rey continuaba en la misma postura, y en idéntica situación indiferente á su malestar.

Llegó al cabo de tres ó cuatro horas y mandó retirar el brasero, el duque de Uceda, exclamando entonces Felipe III. —Gracias á Dios que me quitais esto. Me hacia daño.

De todos es conocido el ardiente temperamento del Rey Felipe, y excitado por aquel fuego que le tuvo medio asfixiado, aquella misma noche, se le declaró una calentura horriporosa que ayudada por su temperamento, degeneró en escarlatina, que con sus resultas, mató al Rey. El duque de Alba temeroso de usurpar las importantes funciones de separar un brasero, cuando por el duque de Uceda, el marqués de Povar, no quiso meterse en funciones ajenas, y cuando Uceda llegó, el rey estaba destinado á muerte, como murió por este efecto de etiqueta.

Es espantoso pensar lo que hubiera sucedido si por desgracia alguno de estos tres nobles, se extralimita en el cumplimiento de sus deberes. Usurpar nada menos que el importante cargo de separar un brasero que mortal. ¿Hase visto irreverencia mayor? La etiqueta quedó respetada y triunfadora. Nadie faltó á sus deberes, y todos fueron correctos y oportunos. Silencio murió antes de tiempo un Rey. Pero la etiqueta se cumplió rigurosamente. Y vayase lo uno por lo otro.

EL BABERILLO DEL AVAPIES.

CRÓNICA EXTRANJERA

A propósito de Meyerbeer. Con motivo de una discusión y ciertos juicios emitidos no solamente de palabra, sino por medio de la prensa, acerca de si el escritor único C. Saint-Saëns es mucho mejor que el gran maestro Meyerbeer, el Sr. C. Saint-Saëns, ha hecho y en la luz publica la siguiente carta que le honra, fechada en Argel el día 5 de este mes.

De ella tomamos los siguientes párrafos: «No es cierto que yo sea mejor escritor musical que el ilustre autor de *Los Hugonotes*. A éste he llamado proreceptor de faltas de gusto, de manías bizarras y hasta enfadosas; pero nadie seriamente puede negar que haya sido uno de los grandes maestros de la pluma. En sus tiempos, una de las cosas de que se le acusaba era de reemplazar la inspiración por la ciencia, llegando algunos á decir así: «¿Dónde están sus melodías?» En todos los tiempos ha habido esas gentes que creen que el arte de escribir y las ideas no podían marchar en amigable consorcio.»

Angela Borgia. Uno de los más dignos representantes de la literatura alemana contemporánea, el novelista suizo Conrado Fernando Meyer, acaba de publicar una novela histórica, *Angela Borgia* que los críticos reconocen unanimemente como la obra maestra de este género.

Angela Borgia es una hermosa y joven sobrina de Lucrecia Borgia tan inocente y buena como su tía fué disimulada y perversa. Angela se enamora de un joven llamado don Julio que su terrible hermano, el cardenal Hipólito de Este atormenta y persigue. Don Julio es privado de la vista y encerrado en un calabozo, del que consigue salir por fin casándose con la fiel y constante Angela. Como se ve, el asunto de la novela es ligeramente romántico, pero el mérito de ella estriba en el estudio de los caracteres y en la detallada pintura que se hace de las costumbres de la corte de Ferrara.

Entre los principales personajes figuran César Borgia y sus padres, Alfonso de Este y el poeta Ludovico Ariosto. **Una pérdida para el arte.** El arte escultórico francés está de pésame por la muerte de uno de sus representantes, el escultor Ernesto Christophe. Ernesto Christophe, en los sesenta y cinco años que ha vivido, ha legado al mundo artístico una porción de obras bien pensadas, sentidas y ejecutadas. Su muerte deja un gran vacío en el arte francés que, como el de Meissonnier, será difícil de llenar.

Enrique Debrit. En Roanne, su pueblo natal, ha fallecido á la edad de 86 años, víctima de una tisis pulmonar, el escritor cómico francés, señor Enrique Debrit. Debrit era autor de las obras: *Ma femme manque de chic*, *Gendarme*, *Superbe occasion*, y otras.

Un general centenario. El decano de todos los generales del mundo, ha fallecido en Nápoles. El general italiano Debeneditis tenía ciento dos años de edad, y su vida era la historia moderna militar de Italia.

La fábrica de armas de Puteaux. En los talleres de construcción de armas para el ejército que el Gobierno francés tiene en Puteaux trabajan, bajo la dirección de dos comandantes de artillería mil doscientos obreros y algunos cientos de mujeres destinadas á la cartuchería. En la fábrica de Puteaux se fabrican, máquinas, útiles, cañones de todos los calibres, sus cureñas etc. El sistema empleado con los obreros, es el mismo que se usaba en las fábricas y talleres del Estado en los tiempos de Luis XIV. El obrero es pagado á la hora, sobrando estas los días 6 y 21 de cada mes.

Los bailes de la Opera. Hé aquí los detalles acerca de los bailes que han de comenzar en la Opera de París el sábado 31 de Enero. En la gran escalera, decorada con arbutos y flores naturales, cantarán las *triguanas*. Las dos grandes orquestas de la sala de baile y del *foyer*, dirigidas por los señores Choray y Bronest, ejecutarán escogidas piezas. En el *foyer* del baile, transformado en jardín de invierno, tocarán los músicos rusos.

La batalla de flores empezará á la una de la madrugada, á la que seguirá la de los *confetti*. A las dos será el desfile general de las mascaradas, y la distribución de premios á las más originales.

Chile y los Estados Unidos.

NUEVA YORK 23.—Un telegrama de Santiago de Chile dice haberse recibido por aquel Gobierno un enérgico ultimatum de los Estados Unidos, declarando que romperán toda clase de relaciones diplomáticas, á menos de que Matta retire los términos ofensivos para los Estados Unidos del telegrama que remitió á Mount en 11 de Diciembre. El ultimatum exige reparación y excusas inmediatas, no tolerando ningún aplazamiento.

NUEVA YORK 24.—El Gobierno de Washington ha mandado llevar un buque de comercio para transportar tropas y provisiones en el caso de que se declare la guerra á Chile.—*Tabra.*

VIDA POLITICA

Después de una nueva conferencia celebrada entre el ministro de Ultramar y el de la Guerra, y llegados á un arreglo los señores Romero Romero y general Azcárraga, anoche se reunió en el Congreso, por iniciativa del ministro de Ultramar, la comisión de clases pasivas, no asistiendo el Sr. Gutierrez Cámara, al cual se supo inclinado á hacer voto particular.

Desde las diez y cuarto hasta las doce estuvieron los individuos de la comisión discutiendo con el ministro de Ultramar, y al fin quedó aprobado el proyecto tal como lo convinieron los señores general Azcárraga y Romero Robledo.

Los puntos fundamentales son los siguientes: Se restablecen en todo su vigor el decreto de 13 de Julio de 1890, y los artículos de leyes de presupuestos de Cuba de 1885 y 1888, y se manda cumplir todo lo que está incumplimentado de aquellas disposiciones, comenzando por la revisión de expedientes, sin que se reconozcan los derechos creados al amparo de la real orden de Marzo de 1889, que vino á desvirtuar en parte el precepto en aquellas leyes.

Para lo sucesivo, el proyecto reconoce derecho á percibir haberes pasivos solamente á los funcionarios de Ultramar que hayan prestado ahí servicios durante el tiempo fijado, negándose ese derecho á los que sin el tiempo de servicios necesario lo pretenden á título de haber contraído matrimonio con una natural del país.

Se suprime también la equivalencia del país fuerte por el duro, y los que obtengan de aquí en adelante derechos pasivos percibirán los haberes fijados para Ultramar ó para la Península, según el punto de su residencia.

También se establece que los jerarcas pasivos se perciban con arreglo al mayor tiempo de servicios prestados, ya en la carrera civil ó en la militar, y con sujeción á los tipos para estas establecidas, sin que sirva para obtener otros beneficios el origen profesional del interesado.

La comisión volverá á reunirse esta tarde á las cuatro y media, para redactar y suscribir el dictamen que presentará al Congreso en la sesión de mañana. No será extraño que á este proyecto se haga cierta oposición inspirada en espíritu de clase; pero conoció el espíritu de la mayor, la aprobación no puede ser dudosa.

Las minorías, al decir de los que tienen motivo para estar bien informados, después de estudiarlo con detenimiento, aceptarán seguramente todo cuanto signifiquese una economía verdad y tienda á desterrar abusos sin lastimar derechos legítimamente adquiridos, con sujeción estricta á las prescripciones legales.

Y aun harán más las minorías, apoyarán con su voto todo lo que conduzca á destruir para lo sucesivo derechos que aun amparados ahora por la ley, no deben concederse á nadie más, porque resultan notoriamente injustos.

«Por lo pronto, añade *El Liberal*, podemos asegurar que esa es la opinión del Sr. Sagasta, quien salvando los derechos adquiridos por virtud de las leyes, cree que para en adelante se debe proceder con estricta justicia y perseguir con afán el resultado de las economías.»

Es cierto que el gobernador de Valencia, Sr. Ojeda, ha manifestado deseos de permanecer en su puesto, en vez de pasar, como se indicaba, á mandar la provincia de Barcelona. Lo que no es del todo exacto es lo que á este propósito dice una parte de la prensa, incluso lo que se refiere á nombramientos de algunos diputados de la mayoría para el mando de otras tantas provincias.

El elemento militar preparábase, como es consiguiente, y ante él se veían á casi todos los generales que residen en Madrid de uniforme con gala.

A las once se puso en marcha el fúnebre cortejo, abriendo carrera cuatro guardias civiles de caballería, á los que seguían otros de infantería del benemérito instituto, con hachas encendidas; los alumnos del Colegio militar de Valamor, también con hachas; los dos caballos que montaba el general Dabán, enlutados y conducidos por á guardias civiles y los porteros del Centro militar y del Senado.

Detrás y en un armon de cuerpo de artillería iba el féretro, cubierto de coronas, y cuyas cintas eran llevadas por varios oficiales generales y por amigos íntimos del finado. Dos lan los enlutados y completamente llenos de coronas, seguían al féretro y detrás el duelo presidido por el presidente del Senado, general Martínez Campos, y por el ministro de la Guerra, Sr. Azcárraga.

Instantáneamente después iba el acompañamiento, en el que el Ejército, la Marina, el Gobierno y todas las clases sociales tenían lucida y brillante representación. Cercaban el cortejo un regimiento de la guardia civil de á pie con la música del regimiento de Zaragoza, y otro regimiento de la guardia civil de á caballo. Mandaba las fuerzas un general de división.

Detrás iban un coche de gala del Senado, los de la casa y más de cien carruajes particulares en su inmensa mayoría. La carrera seguida por la comitiva ha sido la siguiente: calle de Valenzuela, calle de Alcalá, puerta del Sol, calle Mayor, cuesta de la Vega, al cementerio de San Justo, en el que ha recibido cristiana sepultura el cadáver del que fué digno inspector general de la Guardia civil.

En la imposibilidad de dar los nombres todos de las personas que han asistido al entierro, nos limitamos á citar los de aquellas que recordamos haber visto en la casa mortuoria. Sres. Presidente del Consejo, ministros de Estado, de la Gobernación y de Ultramar; generales marqueses de la Habana, Jovellar, Capleón, Ciriaco, marqués de Sierra-Bullones, Campomanes, Burgos, marqués de Estrella, Baeza, Rodríguez Arias, Ruiz de Alcalá, Bermúdez Reina, Ceballos-Escalera, Goyeneche, marqués de Victoria de las Tunas, Coig y O'Donnell, Serina, Ramos Izquierdo y otros.

Los coroneles de los cuerpos de la guarnición y comisiones de jefes y oficiales de los mismos, y los señores conde la Encina, Fernandez Cuesta, Madrazo (D. Federico), Estipán, Garriga, García Prieto, García Alif, González Solórzano, Collo de Portugal (don Francisco), Campa (D. Donoso), Retoreillo (D. Agustín), Alonzo Martínez (D. Lorenzo), marqués de Villar, Sanchez Toza, Polentat, marqués de Salas, Praderaz (D. Carlos), Mazas, Escobregui, Diaz Cababate, marqués de Vallejos, Sarthou (D. Rafael), Martos (D. Cristóbal), González Blanco, marqués de Urquijo, Ulibarri, conde de Candilix, Serrano y Morales, Nieto (D. Emilio), Vital, Reig, Cánovas del Castillo (D. Emilio), conde de Valmaseda, Martínez Luna, Rengifo, Gullón (don Pio, D. Eduardo y D. Guillermo), conde de Montarco, Camacho (D. Juan Francisco), marqués de Linates, conde de la Corona, Chacón, Pedemonte, conde de Cleonard, marqués de Goicoerrotea, Crestar, barón de Andilla, Drumon, Mena y Zorrilla, Morera, Hernández (D. Antonio), García Montori, Moreno y Gil de Borja (D. Manuel), Fernandez Brañón, Cabezas (D. Rafael), Pinana, Estefanía, conde de Lascoiti, Valera (D. Juan), Martínez del Campo, Betegón, A.varez Alcalá, conde de Campa miró, Canga-Arce, Cardenas (D. Ramón), conde de Torrependo, Malariaga (D. Federico), conde de Cabarrús, Caselo, Lastres y otros muchos, que es imposible recordar.

El entierro del general D. Luis Dabán ha sido, pues, una verdadera manifestación de duelo, y en ella han tomado parte no sólo todos aquellos elementos que son el núcleo principal de nuestro Ejército, sino también las innumerables personas que se honraron en vida con la admisión del distinguido general.

En las calles que ha recorrido la fúnebre comitiva, la muchedumbre se apiñaba para contemplar el paso del cortejo, sin que á pesar de la aglomeración de gente en algunos sitios haya habido que lamentar ningún desgraciado accidente.

A las doce y media, el cadáver del Inspector general de la Guardia civil recibía cristiana sepultura en el cementerio de la Sacramental de San Justo. Descanse en paz!

DESDE BARCELONA

(De nuestro redactor corresponsal)

Fracaso de El País de la Olla. —BARCELONA 24 (12:50 t.)—Anoche se estrenó en el teatro de Tivoli, refundido en *El País de la Olla*, ante un público distinguido que ocupaba todas las localidades del teatro, y que oyó con indiferencia la *República*, por ser demasiado insulsa la letra y soporifera la música.

Las alusiones políticas es lo referente al Congreso católico á las maniobras de Káif, la catástrofe de Consuegra, el choque de Quintanilla, la última crisis, y la ridiculización de los hombres políticos desde Pl hasta Necedal, todo muy mal hilvanado. Las decoraciones á la altura de la letra y música. No hay en ellas una pincelada de efecto.—*Arco.*

El fallecimiento del P. Costa.—Recepción oficial y otras noticias. —BARCELONA 24 (1:10 tarde).—Ha fallecido el reverendo párroco de San Andrés de Palomar, D. Jaime Costa, que gozaban de gran prestigio. La recepción oficial que ayer se celebró en la Capitanía general con motivo del santo de S. M. el Rey ha estado brillantísima, asistiendo una numerosa y selecta concurrencia, en la que figuraba lo más notable de esta capital.

—Mañana dará una conferencia en el momento de la Producción Nacional, disertará el diputado D. José Ferrer, sobre el tema *Arte é Industria*.

—Por indisposición del secretario del gobierno civil, a quien se ha concedido licencia, por enfermo, se ha encargado del gobierno civil el oficial primero del mismo, Sr. Alvarez Sotomayor.—Arcos.

LA SALUD DEL PAPA

(POR TELEGRAMA)
ROMA 23.—Su Santidad León XIII muy mejorado, ha dejado el lecho desde las primeras horas de la mañana.
ROMA 24.—Todos los periódicos publican noticias satisfactorias relativas a la salud del papa.
Según dice el periódico *La Reforma* varios cardenales se han reunido para ponerse de acuerdo respecto a la celebración del futuro Conclave.
Añade que en este es seguro que surgirá la lucha entre los que desean que el nuevo papa sea italiano y los partidarios de un papa extranjero.
De todos modos y aunque se llegase a un acuerdo *La Reforma* afirma que el nuevo conclave que se celebre no será nunca tan tranquilo como el anterior.—Fabra.

SERVICIO TELEGRAFICO

LA LIBERTAD

Bolsas extranjeras.
PARIS 23.—Bolsa fondos franceses: 3 0/0 95'45; 4 1/2 0/0 105'85.
Consolidados ingleses: 95 13/16.
Fondos españoles: 4 0/0 exterior español, 68'75.
Obligaciones de Cuba 457'25.
Última hora 63'27/32.
LONDRES 23.—Clausura de la bolsa de hoy: 4 0/0 exterior español 68'75.
Incidente terminado.
PARIS 23.—M. Floquet, presidente de la Cámara de diputados ha recibido una carta de M. Laur.
Como ya se anunció por telegrama, el incidente terminado en absoluto no tendrá ulteriores consecuencias.
Prórroga.
ROMA 23.—Ha sido firmada la prórroga del tratado de comercio con España.
Temores.
TANGER 23.—Muchas personas de esta población lamentan que el nuevo gobernador sea individuo de la familia de Aldesaduy, temiendo que esta circunstancia pueda originar incidentes desagradables.
No obstante, en la actualidad se disfruta de calma completa.
Ascenso.
PARIS 23.—El contralmirante M. Gervais ha sido promovido a vicealmirante y nombrado jefe del Estado Mayor general de la Marina, cargo recientemente creado.
Embajador de España.
PARIS 23.—Tres diputados de los Bajos Pirineos han conferenciado con el ministro de Comercio acerca de las tarifas de Aduanas establecidas por España y regaron al ministro que se esfuerce para llegar a una inteligencia con el Gobierno español antes del 1.º de Febrero, para evitar la aplicación de la tarifa máxima que equivaldría casi a una completa ruptura en las relaciones comerciales de ambos países.
Los presupuestos en Francia.
PARIS 23.—En la sesión celebrada por el Senado, Mr. Rouvier, ha presentado los presupuestos aprobados por la Cámara de diputados, y el primero de dichos cuerpos ha aceptado las modificaciones hechas por el último a excepción de una. La Cámara y el Senado han suspendido las sesiones hasta las nueve de la noche para llegar a una solución.
PARIS 23.—La Cámara de diputados ha introducido nuevas modificaciones al presupuesto tendiendo a volver a dicha Cámara por tercera vez.
Siniestro marítimo.
IVARRE 23.—El vapor trasatlántico *Normandia* que salió de este puerto con destino a Nueva York, abrió en dos pezones al buque que le remolcaba. Cinco de los tripulantes de este se ahogaron y uno resultó gravemente herido.

Agitación escolar.
NAPOLIS 23.—Por consecuencia de la agitación de los estudiantes, se han suspendido las lecciones en la Universidad y en la Escuela de ingenieros.
La prórroga del tratado.
ROMA 23.—El jefe del Gobierno Sr. Rudini ha presentado en la Cámara de diputados el proyecto de prórroga del tratado de comercio con España, pidiendo la urgencia. Dicho proyecto ha sido aprobado.
El oro.
BUENOS AIRES 23 (recibido el 24) (servicio especial de la Agencia Fabra).—(Précil) del oro en el día de ayer: 339.
Vapor correo.
CADIZ 23 (recibido el 24).—Hoy ha fundeado en este puerto el vapor correo *Antonio López*, de la Compañía Frasnatlántica, procedente de Buenos Aires y Montevideo.
Las Cámaras francesas.
PARIS 23 (recibido el 24).—La Cámara de diputados ha aceptado las modificaciones introducidas por el Senado en el proyecto de presupuestos, quedando estos definitivamente aprobados.
La Cámara y el Senado han suspendido sus sesiones hasta el 16 de Febrero próximo.
La dimisión de Menabrea.
ROMA 23 (recibido el 24).—El periódico *La Opinión* dice que la dimisión del general Menabrea del cargo de embajador de Italia en París ha sido motivada única y exclusivamente por motivos personales que le honran en extremo.
Francia y Suiza.
BERNA 23 (recibido el 24).—El Consejo federal, en el Mensaje que dirige a la Cámara, anuncia que presentará sobre los tratados de comercio un proyecto para un nuevo arreglo con Francia.
Esta decisión implica la aceptación provisional de la tarifa mínima francesa en cambio de las concesiones acordadas por Suiza y otros países.
De gravedad.
SAN PETERSBURGO 24.—El gran duque Constantino Nicolaievich se encuentra enfermo de mucha gravedad inspirando su estado grandes inquietudes.
Una proposición.
PARIS 24.—El Consejo general (Diputación provincial) de Oran ha aprobado una proposición pidiendo que el Gobierno francés se niegue terminantemente a introducir ninguna modificación en las tarifas de aduanas respecto de los vinos españoles.

La conferencia sanitaria.

VENECIA 24.—La conferencia sanitaria reanuda mañana sus sesiones, pues varios de los delegados que habían pedido instrucciones a sus respectivos Gobiernos, las han recibido ya.

Elogios a Caprivi.

BERLIN 24.—La prensa en general tributa grandes elogios al discurso pronunciado por el canciller Caprivi en la Cámara de diputados de Prusia, oponiéndose a toda lucha político-económica, y abogando porque en las escuelas primarias encuentren los niños la bebida satisfactoria.

Elecciones.

LONDRES 24.—En las elecciones celebradas ayer en el distrito de Rosendale, para cubrir la vacante producida por lord Hartington en la actualidad, duque de Devonshire ha sido elegido el candidato gladstoniano Sr. Maden por 5266 votos contra 4841 que obtuvo el unionista Brooks.

Consecuencias de un choque.

HAVRE 24.—A consecuencia del choque sufrido ayer por el vapor trasatlántico *Normandia* con uno de los remolcadores, y ha ocurrido un suceso ya ha dado cuenta esta Agencia el *Normandia* se ve obligado a permanecer en el puerto, habiéndose preparado otro vapor para que haga en lugar de aquél viaje a los Estados Unidos.

GACETA

La de hoy contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:
Presidencia.—Reales decretos decidiendo a favor de la autoridad judicial dos competencias, promovida una de ellas entre la Sala de lo civil de la Audiencia de Valladolid y el gobernador de aquella provincia, y la otra entre el gobernador de Málaga y el juez de instrucción de Estepona.
Fomento.—Real orden trasladando a la cátedra de Derecho Mercantil de España y de las principales naciones de Europa y América, de la Universidad de Salamanca, a don Francisco de Casso y Fernández.

El crimen de la calle de la Estrella.

Anoche, poco después de las nueve, los guardias de seguridad que prestaban servicio en la calle de San Bernardo oyeron la detonación de un arma de fuego en la parte donde la calle de la Estrella cruza con la de San Bernardo, y al aproximarse al lugar donde se había oído el disparo, vieron una mujer tendida en el suelo que, con lastimeros gritos, pedía auxilio, diciendo que la habían matado. A poca distancia de la herida se encontraba un hombre de unos treinta y un años, el cual fue acusado por la víctima de haber sido el quien la hirió.
Según se decía, el móvil del asesinato no ha sido otro que los celos.

Parece ser que vivían maritalmente la víctima y su asesino ella llamada Eloisa, Roques Alolaeta, de 32 años de edad, soltera, natural de Madrid, y el llamado Eleuterio Bueno Sansón, de 31 años, también soltero, de oficio carpintero y habitante en la calle de doña Beatriz Galindo, números 2 y 4, cuarto segundo.
Muchos y de gran consideración eran los disgustos que diariamente tenían los amantes, debido a los celos que sentía la Eloisa Roques, disgustos que tenían al carpintero en continua irritabilidad.

Anoche tuvo que ir éste a cobrar una cuenta a una casa de mal vivir, situada en la calle de la Estrella, siendo esperado en la puerta por su celosa amante, la cual, como creyera que la tardanza del Eleuterio era debida a entretenimiento poco lícito con las educandas de la casa, cuando bajó a la calle, le dirigió una serie de denuestos é improprios que lograron descomponer al carpintero, hasta tal punto, que arrebatado por la cólera, le disparó un tiro con una pistola de dos cañones, hiriénola en el vientre.
Los agentes detuvieron al agresor, conduciéndole al juzgado de guardia y la herida fue trasladada a la Casa de Socorro del distrito de la Universidad, en la que le fue practicada la primera cura, y en vista de su grave estado fue conducida al hospital de la Princesa.

El segundo crimen de anoche.

A las doce de la madrugada última se presentó al sereno de la carretera de Andalucía, un hombre para avisarle que había un individuo, a quien acababan de matar, tendido en medio de la carretera.
En los primeros momentos no pudo ser hallado, por que el herido temiendo que su agresor le infligiese nuevos ataques para concluir de matarlo, se refugió en un portal.
El sereno dio aviso inmediatamente, y el herido fue trasladado a la Casa de Socorro, donde los médicos vieron que tenía una terrible puñalada en el costado izquierdo de tres centímetros de extensión y muy profunda, la cual le interesaba el hipocondrio, herida que le fué inferida con navaja de hoja muy ancha. El pronóstico de los médicos hacía perder toda esperanza de curación.
El estado grave de herido, y el de embriaguez en que se hallaba, hicieron que no pudiera ser desde luego esclarecido el hecho.
Sin embargo, ha podido averiguarse que el herido, llamado Roberto Menenciano y Mateo, tiene treinta y seis años de edad, es casado, y profesaba alguna enemistad a un vecino suyo, a causa de disturbios entre sus respectivas mujeres; pero sin que esto impidiera continuar el trato entre ellos.
Anoche estuvieron bebiento en varias tabernas, y últimamente en una establecida en la misma casa donde ambos vivían, Carretera de Andalucía, núm. 7.
Allí permanecieron breves instantes, separándose en la mejor armonía al parecer, cuando al poco rato de salir a la calle el Roberto, acompañado de un amigo suyo, encontró a su vecino que le estaba esperando con otros dos, y sin que entre ellos mediara palabra alguna, éste último se arrojó sobre él, y por la espalda le infirió la puñalada de que antes hemos hablado.
Roberto Menenciano cayó al suelo, y los que en el hecho tomaron parte se dieron a la fuga creyendo que el agredido estaba muerto.
Roberto Menenciano, al verse solo, se levantó trabajosamente y fué a ocultarse en el portal, donde le encontró el sereno.
Aunque se ignora el nombre del agresor, éste es conocido.
En la Casa de Socorro se presentó el juez de guardia, Sr. Cubillo, quien con gran actividad empezó a practicar las diligencias sumarias.

Terremotos en Italia.

(POR TELEGRAMA)

ROMA 23.—Se han sentido varios terremotos en algunos puntos de la provincia. Algunas casas se han hundido y otras muchas han quedado resesididas.
Los detalles que se reciben de este siniestro acusan la importancia del suceso. En Civita Lavinia, están agrietadas y amenazan ruina muchas casas y hay dos personas heridas.
En nuestra capital se sintió mucho la oscilación y en algunos barrios populares el vecindario se salió a las calles y plazas pasando en ellas la noche, a pasar del frío que reinaba. El pánico en los teatros fué de corta duración. Muchos relojes se pararon entre 11,25 y 11,27 y se apagaron bastantes reverberos.
El Papa notó las oscilaciones y pidió informes al encargado del Observatorio del Vaticano.—Fabra

NOTICIAS

La salud en Madrid.

En la semana que acaba de terminar y especialmente en los últimos días, se han aceptado bastante las enfermedades catarrales del aparato respiratorio, las laringitis, bronquitis, pulmonitis y pleuresías y los reumatismos de las formas, se han exacerbado las lesiones crónicas del pulmón, del aparato cardio-vascular y del sistema nervioso, y las consecuencias se traducen por algún aumento en la cifra de mortalidad, que no excede, sin embargo, de la propia de la estación.
El marqués de Valdeiglesias.
Cinco años hace hoy que pasó a mejor vida el Sr. D. Ignacio J. Escobar primer marqués de Valdeiglesias director propietario que fué del periódico *La Epoca*.
El nombre del distinguido patriota, que tan preferente lugar ocupa en la historia contemporánea, no solo como distinguido literato sino como habilísimo político no puede en manera alguna olvidarse, como tampoco puede pasar el aniversario de su muerte sin que la prensa, a cuyo servicio consagró toda su inteligencia y hasta su fortuna, dedique un sentidísimo recuerdo a su memoria.
La *Libertad* cumplió en este día con este ineludible deber reitera su pésame a la distinguida familia del señor marqués de Valdeiglesias, que hace extensivo a la redacción de *La Epoca*.

Suicidio en un Convento.

BARCELONA 23.—Hoy se ha hecho pública la noticia de habersu suicidado en el convento de aloratrios una de las acogidas, de veinte años de edad, muy agraciada y que hacía cinco meses había ingresado en el establecimiento.
He aquí como se refiere el hecho por personas que pasan por bien enteradas.
Ayer estando en clase pidió permiso para ir al retrete, que le fué concedido sin que nadie sospechar los propósitos que lo animaban.
Trascurrió bastante tiempo y como la acogida no volviese a la clase se la buscó por todas las dependencias del convento, hasta que se la encontró debajo de la claraboya de cristales en el patio que corresponde a los retretes, en medio de un charco de sangre con una profunda herida en la frente y destrozado el cráneo.
La infeliz se había arrojado por una de las ventanas.
Cuando acudía el médico acompañado de un sacerdote, la declaró aquel que era cadáver.
Inmediatamente después se dió parte al juzgado que empezó acto seguido a instruir las oportunas diligencias tomando declaraciones a cuantas personas creyó necesaria.
Llamábase la acogida Dolores Paredes, era soltera y natural de Málaga y había sido llevada al convento por un caballero desconocido.
Se la veía siempre triste. Era sumisa, obediente y muy estudiosa, habiéndose captado generales simpatías entre las monjas y sus compañeras.
La altura de la ventana al patio por donde se cree se arrojó, es de siete metros.—Corresponsal.

Tributo al duque de Eivas.

El gobernador civil, señor marqués de Viana ha recibido el siguiente telegrama de CORDOBA.—Tengo el honor de comunicarle que el Ayuntamiento, en sesión de esta noche y por acuerdo unánime, rindiendo justo tributo de admiración y aprecio a la memoria del valeroso guerrero insigne patriótico, gloria exclarecida del Parnaso español, é inmortel Angel de Saavedra, su ilustre padre, ha resuelto denominar del duque de Eivas los nuevos pasajes que se construyen en el Campo de la Victoria de esta ciudad y erigir en su centro un monumento, primero de esta clase que tendrá Córdoba para perpetuar aún más la memoria del que en ella vió la luz primera, y que por tantos títulos fué legítima gloria nacional.
Felicito a V. E. por ello, al congratularme no menos por este acuerdo, encareciéndole se sirva comunicarlo en mi nombre a sus señoras hermanos.—El alcalde, Juan Tejada.

Billetes falsos.

Dice *El Imparcial*:
«En el último sorteo» han circulado billetes falsos de la lotería de Colón.
Tenemos en nuestro poder varios números que nos remiten algunos suscritores, y como es de suponer que en la próxima jugada se repetirá la suerte, damos la voz de alerta al público para que no se deje engañar, y a las autoridades para que persigan a los falsificadores.
Los billetes falsos son una reproducción de los legítimos, y se diferencian de estos en que el dibujo resulta más confuso, y en lugar del sello de la comisión del Centenario solo tienen un borrón de tinta azul.
La numeración además corresponde a millares de un orden superior a las que son objeto del sorteo.
Así, basta tener el cuidado de ver el número para no ser víctima del engaño.»

Una comisión de sargentos licenciados, ha visitado al alcalde Sr. Bosch, rogándole que se interese en el pronto despacho de los expedientes para los destinos civiles.
Los obreros de Granada que se encuentran sin trabajo recorrieron uno de los días de la semana que acaba de terminar las obras que se realizan por cuenta de aquel Municipio, pretendiendo que suspendieran sus trabajos en tanto a ellos no se les diera ocupación.

En algunas obras consiguieron sus propósitos por el momento, pero no así en otras, debido a la resistencia de los capataces.
Dicen de Sanlúcar que en vista del sin número de braceros que pide trabajo en dicha ciudad, los contribuyentes acordaron, con muy buen juicio, se repartieran los obreros entre los pudientes, evitando así la aglomeración de individuos y la administración de fondos.
En todas las provincias se han celebrado ayer tarde por las autoridades solemnes recepciones con motivo del santo de S. M. el Rey.
Hay que inaugurar la línea férrea de Mora a Pavón, en la provincia de Tarragona. Asistirán al acto la primera autoridad civil de la provincia, el consejo de administración de la compañía, los representantes de la prensa y otras personas que ocupan cargos oficiales.
Presunto autor de un asesinato.
Custodiado por la guardia civil llegó el día 22 a Medina del Campo, ingresando en la cárcel del partido, Sebastian Pariente, procesado como asesino de Victoriano Núñez, quien momentos antes de morir declaró que al ver de una esquina recibió dos puñaladas que le asestó su primo.
Este niega ser el autor del hecho.
El vecindario está muy impresionado con este crimen.

Triste suceso.

Ocurrió noches pasadas en el circo ecuestre de Elche.
Hallábase trabajando en un trapeo el pequeño hijo del notable equilibrista cartagenero Jacinto Romero, cuando, sin saber como, vino al suelo donde quedó como muerto y derramando sangre en gran cantidad por los ojos.
Conducido el niño a su domicilio y después de practicarse un minucioso reconocimiento por varios médicos, se notó la rotura de la clavícula izquierda, hundimiento de una costilla, alguna herida en la cabeza y las contusiones propias del golpe en todo el cuerpo.
Por fortuna, el estado del pequeño artista es bastante satisfactoria.
Se ha dispuesto que pase a situación de supernumerario, el teniente de navío D. Rafael Mendoza.

Desde Córdoba.

Según telegrama de anoche, la difteria continúa haciendo estragos en Montilla. La junta local de sanidad a fin de combatir el mal, ha dictado importantes disposiciones.
En Córdoba aumenta la gripe, aunque sin revestir gravedad.

Hundimiento.

Ayer se hundió un puente en las inmediaciones de Huelva sin ocasionar desgracias.
Por el ministerio de Fomento, y debido a las gestiones del diputado a cortes por Jerez de la Frontera, señor marqués de Muchales, se ha dictado una real orden concediendo 4.000 pesetas a la Escuela de Artes y Oficios de Cadiz.

Ayer se repartió en la Audiencia de alcaldía del distrito de la Audiencia a los pobres de la demarcación, gran cantidad de pan que había sido decomisado por el teniente de alcalde Sr. García-Nuño, en las tabernas del distrito por falta de peso y del sello correspondiente.

En Huesca se han dado de baja en las matriculas de sus explotaciones industriales, todos los comerciantes franceses y españoles dedicados a comprar vinos para el comercio de exportación.
Anoche sufrió algún retraso por aglomeración de despachos el servicio telegráfico para Sevilla, Cádiz y Tenerife.

Siendo cosa acordada la fortificación de Canarias, nada tiene de particular que se envíen las fuerzas y artillado necesarios.
El día 15 del mes próximo, se subastarán en la sección de Fomento del gobierno civil de Tarragona los acopios de conservación de las carreteras de San Guim a Santa Coloma de Queralt, de Artesa a Montblanch, de Valles a Igualada por Pont de Armentera y de Expluga de Francolí a Flix bajo los tipos respectivamente de 1.244'06 3.151'92 1.264'78 y 2.172 pesetas.

A instancias del Gobernador civil de Murcia ha acordado la junta provincial de instrucción pública intervenir los fondos municipales de los Ayuntamientos que no han ingresado en la caja para atenciones de primera enseñanza, las cantidades porque se hallan en descubierto.

La nieve ha interceptado el puerto de Canfranc.
Hace cuatro días intentaron un joven de Canfranc y otro de Pertusa, con algunos compañeros suyos, abrir paso, y quedaron los dos muertos a causa del frío.

Los otros resistieron la crudeza de la temperatura y la fuerza del temporal, mas a no haber sido auxiliados por los camineros de la casilla del puerto, denominada del «ruso», hubieran perecido también.
El cadáver del joven de Canfranc pudo ser reconocido. El de Pertusa quedó sepultado en la nieve.

Ha sido autorizada la Diputación provincial de Valencia para construir un manicomio modelo con arreglo a los últimos adelantos de la ciencia, que se levantará junto a la calle de Torrente, y que tendrá la capacidad conveniente para albergar 1.200 alienados, con los departamentos y dependencias que un edificio de esta índole requiere.

La real Academia de Medicina y Cirujía de Zaragoza, ha publicado el programa de premios para el año de 1893.
Estos son tres: uno de la academia de 500 pesetas y el título de socio, otro del doctor Guri de 1.250 pesetas y otro del mismo doctor de 750.

Un bandido menos.

En el ministerio de Ultramar se recibió anoche un telegrama del capitán general de Cuba, participando que la fuerza pública ha dado muerte en la provincia de Santa Clara al célebre bandido Ceferino Ruiz, conocido por Vegueta.

Durante el mes de Agosto último entraron en los diferentes puertos de la isla de Cuba, 32 buques nacionales y 51 extranjeros y salieron 40.
Los derechos de importación produjeron 808.245,80 pesos, 29.547 menos que en el mismo mes de 1890, y los de exportación 1.19.115,50 pesos, 40.877,83 mas que en Agosto del año anterior.

Ha sido trasladada a la cátedra de Derecho mercantil de la Universidad de Salamanca, con el carácter de numerario, D. Francisco de Casso, catedrático de la misma asignatura en Santiago.
El día 20 fueron inhumados en los cementerios de esta corte, 64 cadáveres; de ellos, 2 a consecuencia de «sarampión» y 1 de difteria.

Según el estado que publica la *Gaceta* de hoy durante el mes de Junio del año último, entraron en los puertos de la isla de Puerto Rico 28 buques nacionales y 29 extranjeros y salieron 34.
Los derechos de importación y exportación dieron un total de 191.934,01 p.s. s. 58.045,51 menos que el igual mes de 1890.

El estado del mar en algunos puertos de España era ayer el siguiente:
Tranquila en Vigo y San Fernando, picada en Bilbao, agitada en San Sebastián, con oleaje en Coruña y Alicante y gran oleaje en Málaga.

Ayer, según los partes recibidos de las capitales de provincia, llovió en Coruña y Bilbao.

En la estación de Hendaya se ha construido una vía en el patio de viajeros, con el fin de facilitar é imprimir mayor actividad a la descarga de vinos.
A la izquierda del puente internacional se está construyendo otra vía española con igual objeto.
En esta parte existe una hermosa explanada, donde podrán colocarse de diez a doce mil bocoyes de vino.

La temperatura máxima en el día de ayer fué de 18° en Valencia y la mínima de 1° bajo caro en Burgos.
Las poblaciones en que se dejó sentir más el frío fueron Valladolid, Salamanca, Teruel, Leon, Segovia y Soría en las que no llegó a marcar el termómetro más 2°.

Por la estación férrea de San Sebastián circularon el día 22 seis trenes de mercancías con 240 vagones que transportaron 2.800 bocoyes de vino.

En la semana última falleció en Tolosa una anciana que, hallándose enferma, solicitó ingresar en la casa de Beneficencia, lo que le fué concedido.
Después de su muerte se procedió a registrar la casa que habitaba en la calle de Correas, y en el fondo de un baul se encontraron 27 monedas de 25 pesetas, tres onzas y once medallas onzas en oro, y doce duros en plata.
Los parientes de la difunta se han repartido estos ahorros.

Ha aumentado considerablemente la invasión del tranzaso en Murcia.
El cambio atmosférico ha influido grandemente en la propagación de la enfermedad.
Se encuentra enfermo en alguna gravedad en San Pedro del Pinatar, a causa de un ataque de reuma, el Excmo. Sr. Barón de Benifayó.

Los que se mueren.

Han fallecido: en el Ferrol D. Angel Suances hermano del contralmirante D. Victoriano y don Ceiso Cortés Fernández.
En Oviedo, doña Bernardina Cañedo y Prieto.
En Vitoria, D. Venancio Pérez Mediano.
En Ollería (Valencia) el P. Salvador Borrás, religioso Agustino.
En Vigo, doña Georgina Vazquez Estévez y D. Antonio Soto Bermúdez.
En Santiago, doña D. Iros Toubes.
En Alcoy, D. Juan Martínez Gil, inspector de Policía.
En Orión, D. José Antonio Segura.
En Orión, doña Andrea Acheveste y Córdoba.

En la madrugada del sábado último, en el término municipal de Seo de Urgel, tuvo lugar un encuentro entre tres carabineros del puerto de Als y una partida de contrabandistas, resultando un carabnero muerto de un balazo en la cabeza, y quedando en poder de los otros dos, veinte paquetes de tabaco y algunas mantas.

Escriban de Tarrasa que se hallan en bastante mal estado los agricultores de aquella comarca, por causas de frecuentes heladas, las cuales están causando grandes perjuicios a los campos.

TOROS

Nos dicen de Córdoba que aún no se ha repartido a los pobres el producto de la corrida de toros verificada en aquella plaza el día 15.
—La empresa de la plaza de toros de Novelda ha contratado a los espadas Fernando Gómez (Gallo) y Julio Aparici (Fabrión) para las corridas que se verificarán en aquel circo los días 24 y 25 de Julio próximo.
—Las corridas en que tomara parte el famoso espada Rafael Guerra (Guerrita) en la plaza de Barcelona el corriente año serán cuatro.

Según un periódico de Sevilla, en la corrida de inauguración de la presente temporada en plaza de Madrid se jugaron seis toros de la señora viuda de Concha y Sierra que serán estoqueados por Lagarillo y Espartero.
—En la primera corrida de novillos que se celebre en el circo taurino, de Sevilla, que tendrá efecto el 19 de Junio se jugarán toros de Benjumea tomando parte en la corrida los aplaudidos novilleros Quinto y Gavira.

—El español Antonio Ravertier tiene ajustadas hasta la fecha las siguientes corridas.
Mes de Abril: día 17 Zaragoza, 24 Cadiz.
Mes de Mayo: día 18 La Línea y 15 Barcelona.
Mes de Junio: días 5 y 6 Algeciras, 16 Linares, y 29 Cadiz.
Mes de Julio: día 10 Palma de Mallorca, y 24 Santander.
Mes de Agosto: días 15 y 16 Badajoz.
Mes de Septiembre: días 11 y 24 Barcelona.

EN EL TEATRO

Comedia.—La empresa de este teatro, deseosa de cumplir todos sus compromisos que tiene contraído con los abonados, y en vista de que se han separado de la compañía que en el mismo coliseo actúa el primer actor don Antoni Vice y los artistas que componían el cuadro dramático de éste, ha contratado a la primera actriz señorita D.ª María Guerrero, al primer actor D. Miguel Cepillo, al galán joven D. Francisco García Ortega y a la señorita D.ª Concepción Suárez.

Estos artistas, unidos a los que hoy actúan bajo la dirección del Sr. Mario, tomarán parte en las representaciones de la quinta serie de abono, que empezará el 29 del corriente mes de Enero.

Queda, por lo tanto, advertida la referida quinta serie de abono en la contaduría del teatro a las horas de costumbre.

Panorama Imperial.—La empresa del instituto artístico de la calle Carretas, 6, para corresponder a los deseos de su numerosa clientela, ha decidido exponer en la próxima semana, que será la última de su estancia en la corte, algunas de sus más interesantes y nuevas series de vistas. El lunes y martes se exhibirá: «Argelia y Marruecos»; el miércoles y jueves, «Inglaterra y Escocia»; el viernes, «Las esculturas de los grandes museos de Europa»; el sábado y domingo, «Egipto».

Novedades.—El veterano actor D. Pedro Delgado fue anoche objeto de muchos aplausos interpretando «Vida alegre y muerte triste». Tanto él como la señora Contreras fueron llamados varias veces a escena.

Dafne.—Recordaran nuestros lectores seguramente aquel hermoso espectáculo denominado «metempsicosis» que se les ofreció no ha mucho en esta corte y que valió al profesor, Sr. Aycard, los más entusiastas aplausos y los unánimes elogios de la prensa.

El mismo profesor acaba de idear otro espectáculo, titulado «Dafne», y que, como aquél, no tardará en ser conocido de todo el público de Madrid, el cual tiene ahora ocasión de admirar los prodigiosos adelantos del señor Aycard y sus inventos, que son verdaderamente maravillosos.

Dafne es una serie de transformaciones fantásticas e incomprensibles que producen la hilaridad, y aún el asombro del espectador, que no puede darse cuenta de aquello que ve y que, sin embargo, queda convencido.

Tanta es la perfección con que las transformaciones se verifican, sin que falte el menor detalle para que los efectos resulten sorprendentes. Las representaciones de Dafne comienzan diariamente a las cuatro de la tarde, y duran de media en media hora, hasta las diez de la noche.

El público que a ellas asiste es muy numeroso y escogido, y no cesa de verse lleno de gente el elegante salón en que se verifican los espectáculos, un precioso entresuelo de la casa número 53 de la calle Mayor.

Dafne merece verse, y seguramente no quedará persona que no acuda a admirar el maravilloso invento de Aycard y a tributar a éste un nuevo y merecido aplauso.

En la tenencia alcaldía del distrito de la Universidad, y bajo la presidencia del teniente alcalde Sr. Rincón, como previene la

ley, ha tenido lugar esta tarde una numerosa reunión con el objeto de formar una junta de socorros, por si las circunstancias la hiciesen necesaria, acordándose por unanimidad que seran vicepresidentes de la misma los Sres. Duque de Vistahermosa y D.ª María Betegón, conde D. José Ramírez de Haro, tesorero el señor marqués de Salces, secretario D. Mariano Orozco, y vocales los señores de barrio y gran número de personas del distrito.

Los señores curas de San Ildefonso y los Angeles forman parte también de dicha junta como vicepresidentes.

Esta noche obsequian todos los concejales monárquicos con un banquete en el Inglés al alcalde presidente Sr. Bosch.

En el Senado se han reunido esta tarde los ex ministros fusionistas que tienen asiento en la alta Cámara para ocuparse de los debates parlamentarios.

Documento curioso. El maestro que va a establecer en Goyas, partido de Lalin, una escuela, ha fijado en la puerta de la iglesia parroquial el siguiente aviso: «El Día 11 de este mes, principia, a una es, escuela, en el lugar Da pente en la casa de Manuel, Fernandez y, sera ala unida, la tarde es escuela de buena enseñanza, la hará el So Do Campo Peres Meijome De la Parroquia de Santiago de Jotas Del año de 1891.

«Firmado: So Do Campo Pérez Meijome. Parece que el alcalde del Ayuntamiento a que pertenece la parroquia de Goyas, ha recomendado con encarecimiento a todos los padres de familia la escuela que trata de abrirse bajo la inteligente dirección del señor Meijome.

Durante los últimos cuatro meses han sido importados desde Malaga a las repúblicas americanas mas de 4.000 canarios y jilgueros, donde son vendidos a muy buenos precios.

Ha sido otorgada a los Sres. White, Carretero y Cardona la concesión del ferrocarril de Cullera al muelle embarcadero de Punta Negra sin subvención del Estado, con sujeción a la ley de ferrocarriles de 25 de Noviembre de 1877.

La Sociedad de los ferrocarriles del Grao a Valencia y Turis, está desplegando una actividad digna de todo encomio en la construcción de dicha vía férrea. Según tenemos entendido, el próximo mes de marzo se abrirá a la explotación la sección comprendida entre Valencia y Picasent, pasando por Paüporta, Picaña y Torrente; y al propio tiempo se está efectuando el replanteo de obras en los trayectos comprendidos de Valencia al Grao y de Picasent a Caladan, pasando por Algine y Carlet.

Accidentes y desgracias. A las cinco de la tarde fue encontrado en la Pradera del Canal el cadáver de un niño recién nacido.

A las cinco y media la policía aprehendió en la calle de San Vicente, número 15, a una mujer que robó a otra varias prendas.

A las seis se cayó en el paseo de los Ocho Hilos un niño de seis años y se fracturó la pierna izquierda.

A las siete de la noche trató de poner fin a su vida en la calle de las Delicias, número 16, cuarto tercero número 6, la inquilina Secundina Torre Torres, de treinta años, natural de Tinejas (Cuenca), para lo cual tomó fosforo disuelto en un vaso de café.

Inmediatamente fue conducida a la Casa de Socorro, en donde se le administraron los auxilios de la ciencia.

Según la joven manifestó, las causas que le indujeron a atentar contra su vida las cuales han sido los malos tratamientos que era objeto por parte de su amante Patricio Morata, con quien vivía.

A eso de las once de la noche ocurrió otro intento de suicidio en la prevención del distrito de Palacio.

Parece que pocos momentos antes había sido detenido en la plaza de Oriente, por faltas a la moral, un hombre de 48 años, cesante, natural de Sevilla, llamado Ramón del Toro Durán, el cual ingresó en el calabozo de la citada prevención.

El cesante temió que le condujeran a la cárcel por no poder pagar la multa que se acostumbra a imponer por esta clase de faltas, y para evitarlo abrióse una vena en la muñeca izquierda valiéndose de un trozo de latón.

Cuando vió correr la sangre, el detenido dió voces pidiendo que le auxiliasen, porque se moría, y entonces el delegado Sr. Almaraz dió orden de que le trasladasen a la Casa de Socorro y después al juzgado de guardia.

La lesión no ofrecía gravedad.

En la Fabrica del Gas rieron dos obreros, a las doce de la noche, recibiendo uno de ellos, Manuel Bermúdez, de veintinueve años, dos heridas graves en la cabeza.

Curado en la Casa de Socorro de la Latina, pasó a su domicilio.

A última hora de esta tarde ha sido curado en la Casa de Socorro del distrito de la Latina, y desde allí conducido al hospital Provincial un individuo a quien esta tarde atropelló un tranvía en la calle de Toledo, ocasionándole graves contusiones.

El conductor del vehículo ha sido puesto a disposición del juzgado.

Esta tarde funcionaban con bastante regularidad las líneas telegráficas.

Durante la tarde de hoy se han visto muy concurridos los paseos públicos y las inmediaciones de Madrid, debido al día primaveral de que hemos disfrutado.

En cambio se han resentido bastante los espectáculos públicos que se han visto menos favorecidos que de ordinario.

Por disposición del señor director general de Comunicaciones, han marchado a Jerez dos empleados de Sevilla, para auxiliar a sus compañeros de esta última estación, cuyo servicio se encuentra recargado con motivo de las noticias telegráficas oficiales y particulares que se comunican diariamente, relacionadas con el movimiento anarquista.

Víctima del deber. En Calahonda, Granada, se han recibido noticias telegráficas de la isla de Alborá participando una sensible desgracia.

El torero tercero de dicho fer D. Laureano López ha perecido ahogado en aquella aguas, al verificar una de las operaciones de su cargo.

El Sr. López deja en el desamparo a su viuda y cuatro hijos, habiendo producido triste impresión la noticia en Motril y Calahonda, donde el finado tenía numerosos parientes y amigos.

Esta tarde se ha verificado en el teatro del Príncipe Alfonso el segundo concierto instrumental, bajo la dirección del eminente maestro D. Luis Mancinelli, habiendo concurrido una distinguida concurrencia.

Las obras ejecutadas fuera Saul (ópera) de Bazin, que se acaba por primera vez, el sueño de una noche de verano, de Mendelson, «La Walkiria» (ca baigata de Wagner) la 5.ª sinfonia de Beethoven.

La taranera de Lizzt nominada Venezia è Napoli, y La Suite de orquesta del drama Peer Gent de Ibsen.

Nada hemos de decir de cómo fueron ejecutadas, porque notoria es la maestría de cuantos profesores componen esta sociedad, sólo si hemos de añadir que todas las obras fueron muy aplaudidas y algunas de ellas repetidas a petición del selecto público que asistió al concierto.

Como ayer, tampoco hoy ha dado nada de sí el día, bajo el punto de vista político.

La tarde espléndida, y la temperatura primaverales que disfrutamos, han invitado a pasear mas que a visitar el salón de sesiones y los círculos políticos, en que a diario se habla de la cosa pública.

No hay, pues, ningún asunto nuevo que merezca fijar en él la atención.

La reunión librecambista celebrada esta tarde en el Salón Romero ha carecido de interés.

De ella nos ocupamos en otro lugar, y como podrán ver nuestros lectores, los oradores que en ella han hablado, entre ellos los señores Azcarate, Puigcerver, duque de Almodovar y Moret, no han dicho absolutamente nada que no se les haya oído ya repetidas veces.

Un meeting más, por consiguiente, y nuevo desencanto para los adionados a estas reuniones.

A la hora en que cerramos esta edición, continuaban reunidos los ministros en Consejo, bajo la presidencia de del Sr. Cánovas del Castillo, sin que podamos adelantar ninguna noticia a nuestros lectores, acerca de los asuntos de que se ocuparán los consejeros responsables.

Hoy se ha celebrado en la Sala de Comisiones del Congreso una reunión para tratar de la tarifa de los nuevos aranceles en que se ha impuesto a la exportación del corcho en panes ó tablas un derecho de cinco pesetas por 100 kilogramos.

Los Sres. Baselga, Pérez de Guzmán y Silveira (D. Eugenio), diputados por la provincia de Badajoz, en nombre de la industria taponera, cuyos intereses no están reñidos con los de los propietarios han sostenido la justicia de dicho gravamen, sin el cual no podría vivir la industria taponera a causa de los crecidos derechos impuestos por las naciones extranjeras a la importación de los tapones.

Los defensores de los propietarios, acordaron nombrar una comisión que gestione la derogación de dicha partida con lo cual se disolvió la reunión, sin que pudiese ponerse de acuerdo las diversas tendencias allí representadas.

A la hora de cerrar esta edición continuaban reunidos en el Congreso los representantes de las provincias productoras de corcho.

Bolsín

Sin operaciones ni cambios.

Temperatura. Observaciones del óptico Sr. Grasselli. A las siete de la mañana, 4 grados. A las doce, 10 grados. A las cinco de la tarde, 7 grados. El barómetro indica tiempo variable.

CULTOS

Santos de mañana.—La Conversión de San Pablo, apóstol, y Santa Elvira, virgen y mártir.

La Misa y oficio divino son de la Conversión de San Pablo, con rito doble mayor y color blanco.

Jubileo de las Cuarenta Horas.—En el Colegio de Niños de la Paz. Misa Mayor a las diez, y por la tarde, preces y reserva.

San Ginés.—Al anochecer empieza la novena de Nuestra Señora de la Purificación, haciéndose después del Rosario, los días 26, 27, 30 y 31 de Enero y 2 de Febrero; predicando el señor cura; los demás días no se hace por los ejercicios del Santo Cristo.

Capilla del Santísimo Cristo de San Ginés.—Ejercicios al anochecer, predicando el señor Segovia.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Encarnación en su iglesia; en San Plácido, en San Lorenzo, ó de la Gracia en su iglesia.

Espectáculos para mañana

Teatro Real.—No hay función. España:—A las 8 y 1/2. 86.ª de abono.—Turno 2.ª par.—(13 lunes de moda).—La calle de la Montería.—Mi mismo nombre.

Comedia.—A las 8 y 1/2.—Turno 3.ª.—4.ª serie.—«Guardar el equilibrio».—O locura ó santidad.

Princesa.—A las 8 y 1/2.—(Función extraordinaria y fuera de abono a beneficio del actor D. José Martínez).—Paris fin de siglo.—A los toros!

Zarzuela.—A las 8 y 1/2.—La bruja. Circo de Parish.—A las 8 y 1/2.—Catalina Lara.—A las 8 y 1/2.—Turno 3.ª impar.—5.ª serie.—Bonitas están las leyes ó la viuda del interfecto.—El reverso de la medalla.—Los calaveras.—Segundo acto de la misma.

Apolo.—A las 8 y 1/2.—La baraja francesa.—Novillos en Polvoranca ó las hijas de Paco Ternero. La trejedia en el mesón.—El centinela.

Romea.—A las 8 y 1/2.—Los boquerones. La Diva.—La baraja francesa.—Caramelo.—Baile.

DAFNE (Mayor, 55).—Sorprendente espectáculo fantástico; último esfuerzo del ingenio humano.—Sesiones cada media hora, desde las cuatro entrada: una peseta.—Niños: 50 centimos.

PANORAMA IMPERIAL. (Carretas, 6).—Abierto todos los días de una de la tarde a once de la noche.—Serie 11.—Argelia y Marruecos.

Entrada: dos reales; niños y militares, un real.

Madrid: IMPRENTA CEN TRAL

Barquillo, 45 y Regueros 11.—Teléfono 4.193.

EL COLLAR DE LA REINA

... para no perder la costumbre de ser... también levanse que era respectivo... propios doblar la vigilancia y rapid, pues...

CAPÍTULO XLII

Donde Mr. Ducorneau no comprendió absolutamente nada de lo que le pasa.

Don Manuel de Souza estaba menos amarillo que de costumbre, ó lo que es lo mismo estaba mas colorado. Acababa de tener con el señor comendador una explicación penosa. Esta explicación no había terminado aún. Cuando Beaussire llegó los dos galitos se arrancaban las últimas plumas.

—Lo sé. —Y que se le deben dar las cien mil libras. —Lo sé también. —Estas cien mil libras son de la compañía, ¿no es cierto? —¿Quién lo duda? —¡Ah! Mr. de Beaussire me da la razón,—dijo el comendador volviéndose hácia don Manuel. —Calma, calma,—dijo el portugués haciendo un ademán de paciencia con la mano. —Nos os doy la razón, sino respecto á

hagamos constituye nuestra única propiedad; pero ¡ay! monseñor, desde que ese malhadado collar está en venta, es decir, desde dos años acá, perdemos ya doscientas mil libras de intereses. Por ahí podéis calcular si ganamos en él. —Sí, pero con todo eso, yo no he visto aún el collar. —Es verdad, monseñor, vedlo aquí. —Y Boehmer, después de todas las precauciones de costumbre, puso de manifiesto la régia alhaja. —¡Soberbio!—exclamó el cardenal tocando con amor los broches del cierre que debieron haberse apoyado en el cuello de la reina. —Cuando hubo concluido y sus dedos se saciaron de buscar en la pedrería las emanasiones simpáticas que podían haberse quedado adherentes. —¿Queda cerrado el trato?—dijo. —Sí, monseñor; y voy al punto á la embajada para romper lo estipulado. —No crea que en el momento presente manteníamos en Paris embajador de Portugal. —Con efecto, monseñor, Mr. de Souza vino, pero de incógnito. —¿Para este negocio?—dijo el cardenal riendo. —Sí, monseñor. —¡Oh, pobre Souza! Le conozco mucho. ¡Pobre Souza! —La hilaridad del cardenal iba en aumento. Mr. de Boehmer creyó de su deber acompañar en su bulliciosa alegría á su cliente. Y comprador y vendedor rieron largo espacio á espaldas del de Portugal. —Mr. de Rohan se disponía para salir. Boehmer le detuvo. —¿Quiere monseñor, dignarse decirme cómo se arreglará el negocio?—preguntó. —Del modo más natural. —¿Con el mayordomo de monseñor? —No á fe; conmigo mismo; no os enteréis con nadie más. —¿Y cuándo?

—Desde mañana. —¿Y las cien mil libras? —Yo las traeré mañana. —Está bien, monseñor. ¿Y los pagarés? —Los firmaré aquí mañana. —A pedir de boca, monseñor. —Y puesto que sois hombre de secretos, señor de Boehmer, acordáos de que sabéis uno de los más importantes. —Lo comprendo, monseñor, y mereceré vuestra confianza, como también la de su majestad la reina,—añadió con retintín el joyero. —Ruborizóse Mr. de Rohan y salió turbado, pero feliz como todo hombre que se arruina en un paraismo de pasión. A la mañana siguiente, Mr. de Boehmer se dirigió con el estuadiado continente á la embajada de Portugal. En el momento que se disponía á llamar á la puerta, Mr. de Beaussire, primer secretario, se hacía dar cuentas por Mr. de Ducorneau, canceller mayor; y D. Manuel de Souza, el embajador, explicaba otro nuevo plan de campaña á su consocio el ayuda de cámara. Muchas transformaciones se habían hecho en aquel palacio desde la última visita de Mr. de Boehmer á la calle de Jusienne. Todo el personal desembarcado, como vimos en los armatostes de posta, se había acomodado, según las exigencias de la necesidad y relativamente á los atributos distintos que cada uno debía desempeñar en la casa del nuevo embajador. Es preciso decir que los socios, repartiéndose de aquel modo los papeles; papeles que desempeñaban admirablemente bien, debiendo alternar entre si en ellos, tenían miedo de vigilar por si mismos sus propios intereses, apéndice que da bastante valor en las faenas más penosas. Mr. Ducorneau, admirado de la inteligencia de toda aquella servidumbre, admiraba al propio tiempo que el embajador hubiese tenido bastante poco en cuenta la precau-

BIBLIOTECA DE «LA LIBERTAD»

